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RELATÓRIO DA VISITA TÉCNICA ATENDENDO AO OFÍCIO N.º 15/2023, DE 

AUTORIA DO VEREADOR MARCELO MACEDO, PRESIDENTE DA COMISSÃO 

PARA ACOMPANHAMENTO DAS OBRAS DE RESTAURAÇÃO DO PRÉDIO DA 

CASA DE CÂMARA E CADEIA DO MUNICÍPIO DE MARIANA, NO VIGÉSIMO DIA 

DO MÊS DE JULHO DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS. (20-07-23) 

Data: 20/07/2023 

Endereço: Praça Minas Gerais, 89, Centro, Mariana - MG. 

Objetivo: Apresentar as condições de acessibilidade após a reforma do prédio e 

instalação de elevador e rampas. 

Vereadores presentes: Fernando Sampaio de Castro, Marcelo Macedo e José 

Antunes Vieira. 

Representantes no local: Daniely Cristina Souza Alves, Secretária Municipal de 

Desenvolvimento Social e Cidadania; Leonardo Santos, Secretário Municipal de 

Obras; Isabel Nicolielo, Janaina Souza Carneiro, representante do Instítuto do 

Patrimônio Histórico e Artístico Nacional - IPHAN; Luiza Gabriela de Castro 

Carneiro, Consórcio Público para o Desenvolvimento do Alto Paraopeba - CODAP; 

Vilma Efigênia Ferreira Oliveira, FEAMA; Rossana Queiroz, APAE; Yago Queiroz e 

Castro, APAE; Andréa Aparecida Dias, APAE; Sandra Bento, Casa Coriselhos; 

Débora Cristina de Oliveira, assessora do Vereador' José Antunes; Cristiano 

Casemiro, fundador da Revista Mariana Histórica e Cultural; Gustavo Broglio, A3 

Restauros; Maria Aparecida Tavares dos Santos, ADEM; Carlos Simim, ADEM; 

Patrícia Gomes, Secretária da Câmara Municipal; Anna de Grammont, arquiteta da 

secretaria municipal de obras; Márcio Valadares Vasconcelos, Antônio Claret, 

Corjesu Quirino, Renan Mapa de Alcântara, Assistente Social da Comunidade da 

Figueira; Marlon, Rafaela e Soninha, usuários da Comunidade Figueira; e João, 

motorista da Comunidade Fiqueira. 

Ao vigésimo dia do mês de julho de dois mil e vinte e três, às nove horas e quinze 

minutos, foi realizada a visita técnica para apresentar as condições de acessibilidade 

após a reforma do prédio da Casa de Câmara e Cadeia de Mariana pela ins:alação de 

elevador e rampas. Início: O Vereador Fernando Sampaio de Castro, Presidente da 

Câmara Municipal de Mariana, iniciou os trabalhos agradecendo a presença de todos. 

No estacionamento atrás do prédio, apresentou a rampa de acesso e, em seguida, o 

elevador instalado no interior da construção, próximo à porta dos fundos. Informou que 

a reunião se destinava a aprêsentar a restauráção, especialmente no que tangia às 
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questões de acessibilidade, o que celebrou como um grande ganho, tanto para à 

Câmara Municipal quanto para a sociedade marianense. Agradeceu o apoio do lphan 

e do presidente da comissão de restauro, Vereador Marcelo Macedo, durante o 

processo de restauração. Elogiou, também, o empenho da Comissão para 

acompanhamento das obras de restauração do prédio da Casa de Câmara e Cadeia 

do Município de Mariana, da Prefeitura Municipal e da A3 restauros, por realizarem 

inúmeras reuniões se debruçando sobre as decisões tomadas. O Vereador Marcelo 

Macedo, então, agradeceu a presença de todos e celebrou a oportunidade de 

apresentar o prédio antes da inauguração oficia. Admirou a conquista da 

acessibilidade no prédio tricentenário, palco de importantes decisões da história de 

Mariana, o que chamou de uma grande conquista, graças à ajuda do iphan. O Sr. 

Carlos Simim, com a palavra, afirmou ser um marco histórico a reforma em prol da 

acessibilidade, anunciando seus votos de que essa intervenção servisse como 

exemplo para outras cidades históricas. Finalizou sua fala reeembrando a dificuldade 

de subida com sua cadeira de rodas no prédio, antes da reforma. O Vereador 

Fernando Sampaio agradeceu, pelo financiamento das obras, ao Governo Federal, 

através do Iphan, e à Prefeitura Municipal de Mariana. O Vereador José Antunes, por 

sua vez, cumprimentou a todos e manifestou alegria e satisfação com a finalização 

das obras, por garantirem o direito de ir e vir de todos. A Sra. Janaina, representante 

do Iphan, contou sobre o posicionamento do Iphan em relação a intervenções para 

acessibilidade: embora houvesse a importância de preservação do patrimônio, o uso 

dos imóveis se atualizava com o passar do tempo, sendo a acessibilidade uma norma 

atual, à implementação da qual não haveria oposição do lphan. Parabenizou a 

sociedade marianense de maneira geral pela participação popular durante a 

restauração, particularidade da restauração deste edifício que, de acordo com a Sra. 

Janaina, foi benéfica e contribuiu para a entrega de um trabalho de qualidade. À Sra 

Daniely, Secretária Municipal de Desenvolvimento Social e Cidadania, celebrou, na 

oportunidade, a atuação da Câmara na garantia de acessibilidade das pessoas surdas 

à Conferência realizada pela pasta, através do provimento de intérpretes de libras. 

Com isso, afirmou ser essencial e parabenizou a atenção da Casa às demandas de 

inclusão e acessibilidade. O Sr. Leonardo Rodrigues, a convite do Vereador Fernando 

Sampaio, manifestou satisfação com o trabalho em conjunto, harmônico, realizado na 

restauração de um prédio histórico com interferências modernas, ansiando pelo uso 

futuro. Por sua vez, a Sra. Anna de Grammont agradeceu à Câmara Municipal, ao 

Iphan e à A3 Restauros pelo empenho na execução do projeto. Explicou que o 

processo de restauração de um prédio histórico era demorado e difícil, e que, por isso, 

o momento da entrega era especialmente prazeroso, de muita alegria. De acordo com 

a arquiteta, nesse momento se honravam tanto os antepassados quanto as futuras 

gerações. A respeito da acessibilidade, parabenizou a Sra. Aparecida por ter estado 

sempre presente nas discussões, lutando pela inclusão social. A Sra. Aparecida 

destacou a missão da ADEM: transformar a cidade de Mariana em referência de 

palíticas públicas para pessoas com deficiência para a região. Para tanto, a reabertura 

do prédio da Câmara era emblemática: dava ao turista a oportunidade de conhecer 

uma edificação de tamanha r IevanCIa histórica, de maneira acessível. Com isso, 

relembrou que a acessibilida poderia ser um diferenciál no fomento à 
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economia do Município. Relembrou as visitas anteriores do Sr. Carlos Simim e a 

dificuldade de acesso de pessoas usuárias de cadeira de rodas, celebrando, por fim, a 

junção do modemrno com o histórico. Também relembrando esse momento anterior, o 

Vereador Fernando resgatou que, como medida paliativa, a Câmara disponibilizava, à 

época, um equipamento para subida de escada por cadeira de rodas, mas que gerava 

desconforto ao usuário sem a garantia de autonomia, celebrando novamente a 

instalação do elevador. Dando prosseguimento à visita, o Vereador Fernando Sampaio 

dirigiu os presentes ao segundo andar. O Sr. Carlos Simin e a Sra. Aparecida Tavares 

ascenderam pelo elevador e em seguida, conheceram os banheiros adapiados, 

espaçosos e com barras de apoio. Seguiram todos, então, para a sala do plenário. O 

Sr. Gustavo Broglio, arquiteto da A3 restauros, contextualizou a reforma, afirmando 

que a edificação era emblemática do período barroco mineiro. Afirmou a satisfação e o 

privilégio em trabalhar nessa restauração, especialmente em conjunto com à 

Comissão de acompanhamento do restauro, Prefeitura e comunidade, Ressaltou que 

as decisões tomadas foram feitas em conjunto, sendo fruto da concordância dessas 

partes centrais. Apresentou, então, o plenário, especialmente o forro de gamela, em 

formato arqueado, totalmente restaurado, em sua forma final: a pintura do teto 

apresentava aspecto antigo, imponente, de acordo com as palavras do Sr. Gustavo. O 

arquiteto destacou, ainda, que todas as alterações foram realizadas de maneira 

reversível, pelo entendimento de que o prédio atravessa gerações, não sendo 

definitiva qualquer intervenção. A Sra. Anna de Grammont citou à importante atuação 

do Conselho Municipal de Patrimônio de Mariana. Mencionou, em seguida, aspectos 

singulares da edificação, como o forro do plenário, exuberante em seu formato de 

gamela, e a instalação hidráulica original do prédio, destoante em sua época por sua 

modernidade. Parabenizou e enfatizou a importância do envolvimento dos Vereadores 

no processo de restauração, e, ainda, no uso dos prédios antigos da cidade. Destacou 

a importância da sediação da Câmara dos Vereadores no local, se mantendo o uso 

efetivo da edificação pela população. Continuou, em sua fala, afirmando terem sido 

encontradas prospecções de elementos artísticos de diferentes épocas nas paredes. 

Celebrou a fertiidade das discussões promovidas pelos elementos restaurados no 

prédio. Contou que a primeira pintura exterior do prédio havia sido em tom de 

terracota, Em seguida, em amarelo ocre e, somente depois, branco com janelas 

coloridas. Dada a variedade de configurações ao longo dos anos, explicau que foi 

necessário o estabelecimento de um período de referência para as restaurações, que 

levava em consideração a necessidade de diferenciação do prédio cívico da Câmara 

dos religiosos, referenciando as duas igrejas da praça Minas Gerais. Outro aspecto 

levantado pela arquiteta foi o trabalho extensivo de restauração senda feito no 

Município de Mariana. Estariam em processo de restauração: a Igreja Nossa Senhora 

do Rosário dos Pretos; a Catedral da Sé; a Casa de Câmara e Cadeia; a 'greja São 

Francisco de Assis; a Casa Do Conde De Assumar; a Capela de Santo Antônio; a 

Igreja Nossa Senhora das Mercês; a lgreja Matriz de São Caetano, no distrito de 

Monsenhor Horta; a Igreja Matriz de Bom Jesus do Monte, no distrito de Furquim; e, 

por fim, a Igreja Nossa Senhora da Conceição, no distrito de Camargos. Essa lógica, 

de acordo com a Sra. Anna, deveria ser invertida após as entregas: a cidade de 
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fazer necessário, ao invés disso, o investimento em manutenção. Afirmou, com pesar, 

que toda restauração era, um pouco, uma agressão, pois acontecia pela perda de 

elementos originais, pela demanda de intervenção e ameaça às estruturas originais. 

Solicitou que fossem priorizadas duas demandas principais: a revisão anual do 

telhado, de maneira rotineira e preventiva, bem como a descupinização geral. Com 

isso, de acordo com a Sra. Anna, seriam economizados milhões de reais e preservado 

o patrimônio. Continuando a visitação, os presentes seguiram para o salão de entrada 

principal, aquele a que se destina o fluxo das escadas frontais da edificação. Nesta 

sala, foram avistadas pinturas decorativas recuperadas nas paredes, que o Sr. 

Gustavo apresentou. As diferentes aplicações artísticas descobertas se avistavam 

através de recortes na pintura. Esses recortes, lado a lado, com .diferentes 

profundidades, propiciavam a visualização das diversas padronagens de barrados 

instaladas através dos anos, sendo uma espécie de janela estratigráfica, versão 

alternativa da fita estratigráfica, ferramenta de exibição de camadas com dimensão 

reduzida. O Sr. Gustavo apontou ainda, que as padronagens se extendiam ao 

rodateto e, na parede contrária à da porta de entrada, se avistava a pintura decorativa 

escolhida para maior evidência, por concordar com a época de referência da 

restauração: a intervenção de mil oitocentos e quarenta. À pintura se encontrava 

exposta por aproximadamente metade da extensão da parede, e o Sr. Gustavo 

explicou que o trecho era constituído de pintura original desvendada &, 

posteriormente, seria feita uma réplica no restante da parede. O Sr. Gustavo explicou, 

por fim, que o mesmo tipo de pintura decorativa se estendia à sala dos ex-presidentes, 

situada à esquerda do salão de entrada, onde se exibiam mais janelas estratigráficas. 

Encerramento: Por fim, o Vereador Fernando Sampaio agradeceu a presença de 

todos e encerrou a visita às nove horas e cinquenta minutos. 
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